

El IES Ochoa de Olza es '100% 2030'

Navarra ha ganado 14 premios en una década, solo por detrás de Madrid

Un proyecto del IESO Ochoa de Olza recibió en noviembre uno de los premios Vicente Ferrer que entrega la Agencia Española de Cooperación al Desarrollo (AECID). El galardón permitió a dos docentes viajar a Jordania para asistir a una formación



Alumnos de 3º del IESO Ochoa de Olza, con la profesora Uxua Azpíroz en el centro. JESÚS CASO

AINHOA PIUDO Pamplona

PENSAMOS que todo el mundo vive como nosotros, igual de bien, pero no es así. Es importante darse cuenta de eso”. Los alumnos del IESO Ochoa de Olza, ubicado en Ezkaba, pudieron abrir la mirada durante el curso pasado a otras realidades. La de las Bartolinas, por ejemplo, mujeres indígenas bolivianas que se colaron en su aula para

hablarles de su lucha por la igualdad y por un desarrollo sostenible. O la de los refugiados que llegan a las costas griegas, a través del testimonio de un voluntario de la DYA, de la elaboración de mapas sobre las principales rutas migratorias y de una recogida de medicamentos para ser enviada a la isla de Chios. También pudieron remontarse en la historia con varias actividades en torno a la fuga del fuerte de San Cristóbal de 1938, o concienciarse sobre el cambio climático escribiendo su propio rap.

Estos son solo algunos ejemplos de eso que la profesora de Valores Éticos en modelo D, Uxua Azpíroz, llama “salir del aula, salir a la vida”. “Los alumnos responden muy bien a este tipo de actividades. Al contrario de lo que suele difundir, los adolescentes empatizan muchísimo con este tipo de situaciones y se ponen en la piel del otro, porque tienen un sentido de la injusticia súper arraigado”, apunta. El centro desarrolla desde el año pasado este tipo de propuestas bajo el paraguas del programa Escuelas Solidarias, y cuenta para ello con el asesoramiento de la ONG Fundación Paz y Solidaridad. Siempre dentro del currículo, los contenidos se abordan desde distintas materias, con la implicación de nueve docentes y con un enfoque transversal.

Este primer año dentro de Escuelas Solidarias tuvo un colofón de oro, porque el centro ganó uno de los quince premios que cada año entrega la AECID (Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo) para reconocer las experiencias educativas destinadas a desarrollar el espíritu crítico y fomentar una sociedad solidaria y comprometida con la erradicación de la pobreza y sus causas. El proyecto ganador, titulado *100% 2030*, es un catálogo web de recursos con todo el material que el centro fue elaborando a lo largo del curso en torno a estas acciones, desarrolladas dentro y fuera del aula. “Se generó una barbaridad de material educativo, así que por sistematizarlo y para ponerlo a disposición de la comunidad educativa, lo organicé en torno a los Objetivos de Desarrollo Sostenibles (ODS) y creamos una página web”, explica Azpíroz (se puede consultar en <https://sites.google.com/educacion.navarra.es/1002030/inicio>).

Diez días en Jordania

El galardón, que fue entregado el 14 de noviembre en Madrid con la presencia de la ministra de Educación, daba derecho a que dos docentes del Ochoa de Olza viajaran a Jordania para participar en un

seminario de formación, junto a representantes del resto de la quincena de centros de todo el país galardonados. “Fue muy enriquecedor”, califica la experiencia Azpíroz, que viajó junto a Hortensia Serrano, profesora de Historia que este año ya no pertenece al instituto situado en Ezkaba. “Yo había estado en Jordania como turista, y nada que ver. Es un lujo haber ido con la Agencia de Cooperación Española a visitar todos los proyectos que están llevando a cabo allí. Te da una perspectiva completamente distinta de un país que se ha convertido en una burbuja de oxígeno para la gente que escapa de los países de alrededor, pero que a la vez tiene una situación muy vulnerable”, describe Azpíroz.

Una de las visitas que hicieron en los diez días que pasaron allí, del 5 al 13 de noviembre, fue a los campos de refugiados de palestinos, que huyeron de su país a consecuencia del conflicto árabe-israelí de 1968. “Son campos que se crearon en su día a las afueras de las ciudades, pero que hoy en día están ya integrados”, apunta. Para evitar que esto se repita, los campamentos de ciudadanos sirios, mucho más recientes, “los están construyendo en medio de la nada”. “Son sitios en los que no hay futuro”.

También tuvieron oportunidad de conocer las escuelas de la UNRWA (la agencia de Naciones Unidas para los refugiados palestinos), así como centros de mujeres víctimas de la violencia machista. “Es una violencia atroz. Además, toda la atención que se les da a las víctimas está dirigida a la reconciliación”.

Azpíroz volvió de Jordania con la maleta “llena de ideas”. Para empezar, está ya diseñando una exposición junto a los alumnos de 1º de ESO con los materiales que se trajo del viaje. “No es fácil porque mucha información está solo en árabe o en inglés, pero algo saldrá”. Sea lo que sea, será uno de los muchos contenidos que podrán pasar a integrarse en la web premiada, que es, por el momento, solo un “recién nacida”. “La idea es que vaya engordando para todos los ODS tengan algo de material”, termina.

A.P. Pamplona

El galardón que recibió el año pasado el IESO Ochoa de Olza en la última edición de los Vicente Ferrer suma el premio número 14 para Navarra, que se mantiene como la segunda comunidad autónoma más reconocida. La primera es Madrid, con 27 proyectos premiados,

pero hay que tener en cuenta la enorme diferencia de población y de centros que existen entre ambas regiones.

Los 14 premios han recaído en 13 centros distintos, 11 de ellos integrados en el programa Escuelas Solidarias. En esta iniciativa, impulsada por la Coordinadora de ONGD y los departamentos de Educación y Derechos Sociales del Gobierno de Navarra, participaron el año pasado más de medio centenar de centros y más de 12.000 alumnos. El objetivo del proyecto es asesorar y formar al profesorado en Educación para la transformación social y para la Ciudadanía Global para que, después, los docentes puedan trabajar en el aula estas temáticas.

TODOS LOS CENTROS NAVARROS GANADORES

Uxua Azpíroz

PROFESORA DE VALORES ÉTICOS

“Los adolescentes tienen un sentido de la injusticia súper arraigado”

Idoia Ortabe

FUNDACIÓN PAZ Y SOLIDARIDAD

“Lo importante es que se trabaja todo dentro del currículo”

FRASES

Centro Año Escuelas Solidarias

CEIP San Francisco 2009 Sí

CEIP Arturo Campion 2009 No

CEIP Arbizu 2010 Sí

CEIP Buztintxuri IP 2011 Sí

CEIP Añorbe 2011 Sí

IES Zizur BHI 2012 Sí

IT Cuatro Vientos 2012 Sí

CEIP Buztintxuri IP 2013 Sí

IES Iturrama BHI 2015 Sí

CEIP El Castellar de Villafranca 2016 Sí

CPIEP Félix Zapatero 2016 No

CEIP Ujué 2017 Sí

Colegio Especial El Molino 2018 Sí

IES Ochoa de Olza 2019 Si